

HSBC ABRITAIT AUSSI DES PARRAINS D'AL-QAIDA

- Oussama Ben Laden l'appelait « Golden Chain » la liste de ses vingt sponsors. Plusieurs étaient saoudiens et clients de HSBC
- La liste fut découverte à Sarajevo, en 2002. HSBC n'a pas réagi aux premières informations sur ses clients à « risques »
- Des diamantaires d'Anvers, des groupes mafieux, des marchands d'armes ont aussi eu recours aux services de HSBC
- Les révélations du « Monde » et de ses partenaires provoquent des demandes d'enquête parlementaire à Berne et à Londres
- Récit d'une traque, avec Roland Veillepeau, l'homme qui dirigea pour Bercy l'opération « Chocolat »

→ LIRE PAGES 2 À 8 ET 18-19



Valls défié à Marseille par les kalachnikovs

► Une fusillade à la Castellane a gâché le déplacement du premier ministre → LIRE PAGE 16

HÉPATITE C
UNE ONG CONTESTE LE BREVET D'UN MÉDICAMENT AU PRIX EXORBITANT

→ LIRE LE CAHIER ÉCO PAGE 5

ISRAËL
LES ARABES FONT LISTE COMMUNE POUR LES ÉLECTIONS

→ LIRE PAGE 13

ACQUISITIONS
LE CHINOIS WANDA RENTRE DANS LE SPORT EN EUROPE

→ LIRE LE CAHIER ÉCO PAGE 8

ÉDITORIAL
FRANCE-MAROC : FIN DE LA BROUILLE

→ LIRE PAGE 28

Manuel Valls, Bernard Cazeneuve et Michel Vauzelle, président de région, à Aix-en-Provence, au camp des Milles. OLIVIER MONGE/MYOP POUR « LE MONDE »

CHRONIQUE
NICOLAS SARKOZY, EN PANNE DE GPS
PAR GÉRARD COURTOIS

C'était au mois d'octobre 2014, au début de sa campagne pour la présidence de l'UMP. Nicolas Sarkozy plastronnait volontiers : « Pour l'instant, je suis sur la rocade. Bientôt je vais prendre la bretelle d'autoroute, je vais accélérer, et ils seront tous derrière moi. » Le cap était fixé, avec la présidentielle de 2017 à l'horizon. Quatre mois plus tard, en panne de GPS, le voilà égaré sur de cahoteuses routes départementales.

De fait, rien ne s'est passé comme prévu. Il y eut, d'abord, le score décevant de son élection, le 29 novembre. Loin d'être écrasée, la concurrence s'en est

trouvée stimulée. « Sarkozy ne fait plus peur », constatent, presque incrédules, bien des voix à l'UMP. Et Bruno Le Maire, son challenger de novembre, peut glisser comme une évidence : « La mayonnaise Sarkozy ne prend pas », sans être illico envoyé au baignoire.

En bon avocat, Nicolas Sarkozy a les convictions de ses plaidoiries du moment. Mais cela sent par trop le calcul. Il lui faudra une conduite moins fluctuante pour espérer retrouver l'entrée de l'autoroute présidentielle.

→ LIRE LA SUITE PAGE 28



Le Pakistan, après le massacre de Peshawar
REPORTAGE

JACQUES FOLLOROU
ISLAMABAD (PAKISTAN) - envoyé spécial

Tous les « 11-Septembre » ne se valent pas. Deux mois après avoir été saisi d'effroi par l'horreur du massacre de 134 élèves et 19 adultes sans défense par un commando de talibans pakistanais dans une école à Peshawar, dans le nord-ouest du pays, le Pakistan a lancé, dans une relative indifférence de la communauté internationale, une enquête de toute la nation en

LE CHÂTEAU DE VERSAILLES PRÉSENTE

18^e AUX SOURCES DU DESIGN
CHEFS-D'ŒUVRE DU MOBILIER 1650 À 1790

SOUS LE REGARD DE JEAN NOUVEL
DU 28 OCTOBRE 2014 AU 22 FÉVRIER 2015

Tous les jours, sauf le lundi, de 9h à 17h30

DERNIERS JOURS
BILLET COUPE-FILE SUR WWW.CHATEAUVERSAILLES.FR

Malgré leurs
150 000 signatures
pour dire non au
déremboursement
de l'arthrose,
les malades
n'ont pas été
entendus



Notre mission :
combattre les pathologies
rhumatismales invalidantes



Déremboursement des traitements de l'arthrose le 1^{er} Mars

Depuis plus de 2 ans, l'AFLAR se mobilise pour faire entendre la voix des patients et éviter que le déremboursement des traitements de l'arthrose ne les laisse démunis face à leur maladie. En juillet dernier, nous avons indiqué au gouvernement 10 bonnes raisons pour ne pas dérembourser les traitements de l'arthrose.

Début décembre 2014, nous avons remis au Président de la République, au Premier Ministre et à la Ministre de la Santé, notre pétition demandant le maintien du remboursement des traitements de l'arthrose en attendant la mise en place d'une commission travaillant sur l'impact d'une telle décision.

Le 21 janvier 2015, le gouvernement a, malgré tout, publié un avis de déremboursement des anti-arthrosiques d'action lente (AASAL), applicable au 1^{er} mars 2015.

Ce déremboursement des AASAL va exposer les patients arthrosiques à une véritable **médecine à 2 vitesses** avec, en toile de fond, la survenue plus fréquente d'effets potentiellement dangereux, liée à la prise d'anti-inflammatoires non stéroïdiens (AINS), de paracétamol et de morphiniques.

Plus que jamais signez, faites signer la pétition

et évitons, ensemble, les complications liées aux reports de prescription !
www.stop-arthrose.org/petition

Si le gouvernement persiste dans sa décision de dérembourser ces traitements, alors nous allons surveiller les effets graves inévitables de cette décision (surconsommation d'AINS, majoration des effets secondaires, augmentation des dépenses de sécurité sociale...). Nous nous engageons à rendre publics ces résultats pour que, plus jamais, une telle décision ne soit prise en ignorant, non seulement la santé des patients, mais également ses conséquences néfastes, à courte et moyenne échéances, au niveau économique et en termes de santé publique.

Association de Lutte Anti-Rhumatismale, nous sommes vigilants pour défendre les patients souffrant d'arthrose, comme nous défendons tous les patients en particulier ceux qui sont atteints de pathologies rhumatismales invalidantes. C'est pourquoi, aujourd'hui plus que jamais, nous vous appelons à vous mobiliser pour défendre l'égalité à l'accès aux soins et le droit de nos concitoyens à la santé.

Laurent Grange,
Président de l'AFLAR